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В июле 1953 года приказом № 1275 по министерству культуры СССР был создан Молотов-
ский горный институт. Сегодня это Пермский национальный исследовательский поли-
технический университет. И ему — 70.
Один из самых известных пермских вузов появился одновременно с подобными образова-
тельными учреждениями в Караганде и Туле. Его главной задачей, согласно постановлению 
Совета министров СССР, было улучшение кадрового обеспечения угольной промышлен-
ности. В первый год в Молотовский горный приняли 200 студентов. А специальностей в вузе 
было всего две: «Разработка месторождений полезных ископаемых» и «Горная электроме-
ханика».
В уходящем году свой юбилей празднует одна из старейших лечебных организаций Перми 
— краевая больница. Первоначально она называлась Александровской и вмещала всего 50 
пациентов. Примечательно, что именно здесь 135 лет назад, в 1888 году, появился первый 
в Перми водопровод. Вековой юбилей отметила и открытая в ноябре 1923 года на улице 
Луначарского первая на Западном Урале фармацевтическая школа, ныне медико-фарма-
цевтическое училище Пермского государственного медицинского университета.
У Пермского зоопарка в этом году тоже круглая дата — 90 лет. Когда-то при краеведческом 
музее организовали живой уголок. Разместили его в конюшне. Однако интерес пермяков 
к фауне родного края постоянно рос, животных становилось все больше, и в августе 
1933 года местные власти решили создать городской зоопарк.
Нынешней весной исполнилось 80 лет со дня подписания приказа народного комиссара 
СССР о присвоении наименования «30-й Уральский добровольческий танковый корпус» 
воинскому соединению, созданному на Урале. На территории Молотовской области в годы 
войны были сформированы танковая бригада, минометный полк, мотострелковый бата-
льон и ремонтная база. В память о событиях тех лет на постаменте в центре Перми уста-
новлен танк Т-34. В том же 1943 году в городе Молотове открыли гарнизонный Дом Крас-
ной Армии, сейчас это Дом офицеров Пермского гарнизона. 
автор / КОНСТАНТИН БАХАРЕВ
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В 2003 году перед жителями двух регионов был поставлен 
вопрос «Согласны ли вы, чтобы Пермская область и Коми-
Пермяцкий автономный округ объединились в новый 
субъект Российской Федерации — Пермский край?». И поч-
ти 90 процентов участников опроса ответили на него по-
ложительно. А через два года после принятия соответ-
ствую щего закона, в декабре 2005-го, на карте Российской 
Федерации появился Пермский край.
Тогда в газетах писали: «Соединение двух регионов даст 
стимул к открытию новых предприятий, созданию новых 
рабочих мест. Построенные дороги до Сыктывкара позволят 
нашим производителям открыть новые рынки на севере 
России, обрести новых партнеров и потребителей нашей 
продукции».
Многие из тогдашних надежд сбылись, многое получилось 
не так, как задумывалось, но сегодня Пермский край — 
один из наиболее развитых регионов страны. Нефтехимия, 
машиностроение, робототехника, авиадвигателестроение 
и другие отрасли промышленности уверенно развиваются 
и придают импульс ускорения всему Прикамью.
Кстати, 100 лет назад, в ноябре 1923 года, постановлением 
Всероссийского центрального исполнительного комитета 
была упразднена Пермская губерния. Вместо нее создали 
Пермский округ, который вошел в состав учрежденной тогда 
Уральской области. Однако уже в 1938-м, 85 лет назад, реше-
нием правительства СССР появилась Пермская область.

Фейерверк 
юбилеев

В Прикамье  
в этом году  
отмечается  
немало  
круглых дат

Одно из самых значимых событий, которому в 2023 году исполнилось 
20 лет, — это референдум об объединении Пермской области и Коми- 
Пермяцкого автономного округа.

  И даже после 
финального  
гала-концерта  
празднование 
300-летия Перми 
не закончилось  
и продолжится  
в следующем 
году.

 В 2003 году жители Пермской области и Коми-Пермяцкого АО  
сказали «да» объединению в Пермский край.
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Столица Западного Урала по-настоящему преобразилась. 
Инвестиции пошли на обновление и капитальный ремонт 
домов исторического центра Перми.
Похорошели Компрос, улицы Сибирская и Ленина. Завер-
шилось благоустройство улицы Петропавловской и Слуд-

ской горки. Продолжается капремонт фасадов зданий на Комсомольском проспекте, ули-
цах 25 Октября, Героев Хасана, Советской и многих других. Здесь появляется современ-
ная архитектурная подсветка.
К юбилею Перми на средства частных инвесторов — предприятий и организаций — было 
благоустроено или построено 14 парков и скверов. В прошлом году закончили капиталь-
ный ремонт главного здания Пермского театра юного зрителя. Благодаря «ЛУКОЙЛу» 
завершается строительство новой, малой сцены. «Газпром» профинансировал рекон-
струкцию спорткомплекса «Юность». Сбербанк проинвестирует благоустройство Архие-
рейского подворья, на месте которого появится пространство «Яблоневый сад».
Во всех районах краевой столицы идет реконструкция действующих и разбивка новых 
парков, скверов, других мест отдыха, их уже 47.
Завершается возведение Пермской художественной галереи. Новое здание позволит раз-
местить коллекцию музея в просторных пространствах. Вместо 3,8 тысячи квадратных 
метров, которые галерея занимает сейчас, в ее распоряжении будет свыше 21 тысячи. До-
страивается краевая музыкальная школа для одаренных детей. Она станет десятым по-
добным учреждением в России, здесь одновременно смогут обучаться 350 ребят.
Приступили в Перми и к реконструкции стадиона «Юность». Будут созданы современные 
условия для круглогодичных занятий конькобежным спортом, хоккеем, шорт-треком и 
керлингом, а летом — футболом и бегом.
Фактически заново возводится уникальный многофункциональный спортивный ком-
плекс «Энергия» площадью почти 17 тысяч квадратных метров. Аналогов ему в Пермском 
крае сегодня нет. Началась реализация проекта строительства международного межву-
зовского кампуса на пять тысяч мест. 
автор / ПЕТР ГРОМОВ

  События юбилейного года посетили более 800 тысяч человек.
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Похорошела  
и помолодела

День рождения 
Перми позволил 
привлечь  
дополнительные 
ресурсы  
в развитие

В 2018 году инфраструктурная программа развития «Пермь-300» была 
расширена с начальных 90 до 240 проектов на общую сумму порядка  
240 миллиардов рублей. Примерно четвертая часть из них — это средства 
частных предприятий и организаций.

ДМИТРИЙ МАХОНИН, 
губернатор Пермского края:
— Все проекты — от инфраструктурных до обновления 
облика города — будут продолжены и в дальнейшем. Эти 
преобразования помогли Пермскому краю на достойном 
уровне принять международные и всероссийские собы-
тия в рамках юбилея. Всего состоялось более 300 меро-
приятий. В числе флагманских — национальный финал 
фестиваля «Российская студенческая весна», летний 
фестиваль «Город встреч», всероссийский фестиваль 
детского, семейного кино и анимации «Медвежонок» и 
Пермский международный марафон. Их посетили более 
800 тысяч жителей и гостей столицы Прикамья, еще 
свыше восьми миллионов человек смотрели трансляции 
онлайн. Нам было очень важно провести мероприятия 
масштабного уровня, чтобы показать, что в Перми 
есть своя история успеха, здесь можно расти и разви-
ваться.

прямая речь
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новых участников нацпроекта — пермская компания «ПЛАТИНУМ-Сервис», выпускающая 
нестандартное оборудование для нефтегазового сектора. Эксперты РЦК совместно с рабо-
чей группой предприятия в течение полугода будут оптимизировать производственные 
процессы. Планируется создать систему, предусматривающую различные стандарты, а 
также подходы к управлению запасами и планированию. В дальнейшем компания намере-
на транслировать эту систему на предприятия своей группы.
Пермская компания «Уралгидросталь», которая производит гидросооружения, в этом 
году уже реализовала меро-
приятия нацпроекта. Экс-
перты РЦК совместно с ра-
бочей группой компании 
оптимизировали процесс 
изготовления гидромеха-
нически х затворов. Они 
применяются на тепловых, 
атомных и гидравлических 
э л е к т р о с т а н ц и я х  д л я 
у п р а в л е н и я  п о т о к а м и  
во ды. В частности, специа-
листы выявили и решили 
ряд проблем в производстве 
затворов.
Так, для сокращения потерь 
времени и излишнего перемещения заготовки на зачистку после лазерной резки был соз-
дан зачистной пост в непосредственной близости от лазерной установки. Кроме того, со-
кращены излишние запасы на рабочих местах и верстаках, а рабочие места сотрудников 
предприятия организованы по системе 5С. Также были перераспределены участки для 
складирования и хранения исходных материалов и готовых деталей для более эффектив-
ного использования площадей цеха и уменьшения излишних перевозок. В итоге внедрение 
изменений позволило увеличить выработку продукции на 15,5 процента, сократить вре-
мя протекания производственного процесса на 10,7 процента, а объем незавершенного 
производства — на 53 процента.
Еще один участник нацпроекта — компания «Форпласт», которая занимается выпуском 
полиэтиленовых восков и специальной химии. В ходе сотрудничества с РЦК у предприя-
тия появилась культура выработки решений, выстроились анализ проблем и поиск луч-
ших вариантов их решения. Реализация плана мероприятий нацпроекта «Производитель-
ность труда» позволила предприятию увеличить выработку продукции на 11 процентов 

РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА: Михаил Владимирович, насколько 
успешно оптимизировали свои производственные процес-
сы предприятия региона, участвующие в нацпроекте «По-
вышение производительности труда»?
МИХАИЛ ПОНОМАРЁВ: В этом году РЦК реализовал 15 
проектов при плане 11 на предприятиях разных отраслей 
промышленности: строительной, химической, машино-
строительной, нефтегазовой и некоторых других. Один из 

Предприятия 
Пермского края 
повышают про-
изводительность 
труда в рамках 
нацпроекта

Сократить потери рабочего времени и излишние запасы на рабочих ме-
стах, повысить объемы производимой продукции, а также улучшить дру-
гие производственные показатели позволяет предприятиям края нацпро-
ект «Производительность труда», оператором которого в Прикамье 
является Региональный центр компетенций (РЦК), созданный на базе 
фонда «Ре гиональный центр инжиниринга» (РЦИ). Подробнее о реализа-
ции нацпроекта и проектах в сфере промкооперации «Российской газете» 
рассказал директор РЦИ Михаил Пономарёв.
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В ЭТОМ ГОДУ РЦК РЕАЛИЗОВАЛ 
15 ПРОЕКТОВ ПРИ ПЛАНЕ 
11 НА ПРЕ ДПРИЯТИЯХ РАЗНЫХ 
ОТРАСЛЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ: 
СТРОИТЕЛЬНОЙ, ХИМИЧЕСКОЙ, 
МАШИНОСТРОИТЕЛЬНОЙ, 
НЕФТЕГАЗОВОЙ

МИХАИЛ ПОНОМАРЁВ: 
В сфере реверс-инжиниринга мы совместно с промыш-
ленными предприятиями Пермского края реализовали 
более 100 проектов.

Быстрее, лучше, 
эффективней

т е х н о л о г и и
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и сократить время протекания производственного процес-
са на 10 процентов.
РГ: Кроме реализации нацпроекта фонд «РЦИ» занимается 
и другими направлениями. Насколько успешной в этом го-
ду была работа в сфере реверс-инжиниринга?
МП: Это направление нашей деятельности развивалось в 
текущем году очень активно. В сфере реверс-инжиниринга 
(обратное проектирование) мы совместно с промышлен-
ными предприятиями Пермского края реализовали более 
100 проектов. Спрос на реверс-инжиниринг возрос в связи 
с тем, что компаниям сегодня необходимо обслуживать 
ранее закупленное импортное оборудование, но из-за 
санкционного давления они столкнулись с проблемой по-
ставки различных запчастей. Поэтому производители с 
нашей помощью создают отечественные аналоги оборудо-
вания и его элементов, которые модифицируются в про-
цессе реверс-инжиниринга и не только соответствуют тре-
буемым характеристикам, но и зачастую превосходят их.
За услугами реверс-инжиниринга к нам, как правило, об-
ращаются в двух случаях. Первый — компаниям нужна за-
мена поврежденных, изношенных элементов оборудования 
или просто требуется их определенный запас. Иногда с по-
добными клиентами мы работаем в «аварийном» режиме, 
когда необходимо срочно починить вышедшее из строя про-

изводственное оборудование. Мы сканируем изношенные 
механизмы, разрабатываем конструкторскую документа-
цию и помогаем найти производителей среди предприятий 
региона для изготовления аналога элемента. Но есть и такие 
компании, которые хотели бы наладить серийный выпуск 
аналогов каких-либо элементов или узлов оборудования, 
пользующихся спросом у промышленных предприятий. 
Для них через реверс-инжиниринг мы помогаем создать до-
кументацию на эти продукты. Как правило, услуги реверс-
инжиниринга востребованы прежде всего в сфере машино-
строения, а оно в регионе развито достаточно хорошо.
РГ: Как вы оцениваете итоги работы Пермского инженер-
но-промышленного форума (ПИПФ) в этом году, сооргани-
затором которого стал РЦИ? Какие важные тренды в эконо-
мике Прикамья он выявил?
МП: В этом году на ПИПФ наблюдалась большая актив-
ность: состоялось много предметных диалогов между его 
участниками, прозвучали очень актуальные вопросы по 
теме промкооперации. В частности, форум стал эффектив-
ной площадкой для поиска контрагентов крупными рос-
сийскими холдингами. Среди них — группа компаний «ЛУ-
КОЙЛ», компании «Уралкалий», «СИБУР», «Газпром транс-
газ Чайковский», «Газпром бурение» и многие другие.
Сегодня крупные российские предприятия пытаются за-
крыть потребность в заказах на производственное оборудо-
вание, запчасти и сервис к нему за счет азиатских партне-
ров, но в долгосрочной перспективе холдинги заинтересо-
ваны в поиске отечественных поставщиков, чтобы исклю-
чить риски, а также снизить логистические и трансферные 
издержки. Поэтому сегодня мы видим открытость и жела-
ние холдингов познакомиться с потенциальными партне-
рами заранее, ответить на их вопросы и задать свои.

Теме промкооперации была посвящена пленарная сессия форума. Большинство выступле-
ний как раз были связаны с обратной связью для потенциальных поставщиков: что стоит 
и чего не стоит делать компаниям, пытающимся стать поставщиками крупных промыш-
ленных заказчиков.
РГ: Какие поставки пермских предприятий сейчас больше всего интересуют крупных 
индустриальных заказчиков?
МП: В Прикамье хорошо развита приборостроительная отрасль. В частности, на ПИПФ 
наши производители представили газоанализаторы, датчики анализа вибрации, темпе-
ратуры, давления, вакуума и других параметров.
У многих индустриальных заказчиков есть запрос на средства автоматизации производ-
ственных процессов. В основном это различные роботизированные системы. Так, напри-
мер, большой интерес у участников форума из числа потенциальных партнеров вызвала 
продукция компании «Меридиан», которая выпускает в том числе компактные и высоко-
скоростные роботы-манипуляторы и автономные интеллектуальные машины для пере-
мещения грузов по складу. Компания Galileosky представила на ПИПФ промышленные 
контроллеры, модули и другие передовые телематические решения.
Инженеры предприятия «Роботех» представили промышленных шестиосевых роботов, 
роботов-паллетайзеров (укладчиков), а также программно-аппаратный комплекс, пред-
назначенный для управления импортными промышленными роботами.
РГ: Подтверждается ли интерес крупных российских холдингов к продукции пермских 
компаний объемами закупок?
МП: Конечно. По итогам прошлого года мы увидели очень хороший результат. Объемы за-
купок большинства холдингов, взаимодействующих в рамках дорожных карт и соглаше-
ний с Пермским краем, у поставщиков Прикамья увеличились от 1,5 до 2,7 раза. Уверен, 
что эта тенденция сохранится и в текущем году, ведь спрос на высокоточное оборудова-
ние и автоматизированные системы в различных отраслях продолжает расти.
РГ: Участвуют ли в процессе промкооперации научно-исследовательские организации 
Прикамья?
МП: В технологиях, которые предлагает РЦИ производителям, важную роль играет на-
учная составляющая. Мы активно сотрудничаем с уральскими вузами, транслируем их 
разработки на производителей в различных отраслях. Так, для решения ряда вопросов 
крупных индустриальных заказчиков привлекаем ученых Пермского национального ис-
следовательского политехнического университета, Пермского государственного нацио-
нального исследовательского университета и Горного института Уральского отделения 
Российской академии наук.
Это, например, проекты по созданию беспилотного комбайна для разработки калийных 
шахт Верхнекамья, гибридных аддитивных технологий (печать деталей на промышлен-
ных принтерах) и цифровых двойников устройств и производственных процессов. Поэто-
му РЦИ сегодня можно смело назвать проводником научной мысли в производственную 
сферу. 

автор / ПЕТР АЛЕКСЕЕВ

 В технологиях, которые предлагает РЦИ производителям, важную роль играет научная 
составляющая.
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В «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» ВЫСТРОЕНА 
СИСТЕМА ПРОФОРИЕНТАЦИОН-
НОЙ РАБОТЫ И НАСТАВНИЧЕСТВА, 
В КОТОРОЙ КАЖДЫЙ ШАГ, КАЖ-
ДЫЙ ЭТАП ВЗАИМОСВЯЗАНЫ.

подготовил / МАКСИМ СЕВЕРОВ

Детсад — школа — вуз
Еще три-четыре года назад говорили о 
том, что знакомство с нефтяными про-
фессиями и отраслью в целом начина-
ется в школе. Сейчас первое прикосно-
вение к нефтянке происходит в детском 
саду. Малыши знакомятся с профессия-
ми в игровой форме, например, приме-
ряя спецодежду или средства индиви-
дуальной защиты. А рассказывают ре-
бятам обо всем молодые специалисты 
нефтедобывающего предприятия.
Если в детском саду ребятня просто уз-
нает, что есть такая профессия, то в 
школах уже ведется целевая работа: 
будущих выпускников готовят к сдаче 
ЕГЭ по предметам естественно-науч-
ного направления, рассказывают о дея 
тельности предприятий нефтяной от-
расли. Школьники взвешивают все за и 
против, уже имея за плечами багаж 
разных знаний. И многие делают свой 
выбор в пользу нефтянки. Например, 
более 70 процентов выпускников лу-
койловского класса одной из школ Осы 
поступают в профильные вузы.
Нефтяники Пермского края совмест-
но с министерством образования и 
нау ки реализуют проект развития по-
литехнической школы при Пермском 
политехе. Она станет первой ступе-
нью непрерывного обучения и «бес-
шовного» перехода школа — вуз — пред-
приятие. Открыли школу в 2022 году, 
сейчас в шести классах учатся 156 ре-
бят. Наряду с учителями общеобразо-
вате льных предметов преподают 
здесь и нефтяники.

Шаги к профессии
Профессиональное образование скла-
дывается из двух блоков: среднее и 
высшее. У каждого из них свои задачи. 
На уровне среднего профессионально-
го пермские нефтяники воплотили в 
жизнь модель дуального образования 
на базе Краевого политехнического 
колледжа. Обучение ведется по на-
правлениям «Разработка и эксплуата-
ция нефтяных и газовых месторожде-
ний», «Бурение нефтяных и газовых 
скважин», «Сооружение и эксплуата-

ция газонефтепроводов и газонефте-
хранилищ», в программы подготовки 
включены также темы по строитель-
ству, энергетике, транспорту и IT.
В свое время в рамках соглашения, 
подписанного региональным мин-
обром, нефтяниками и колледжем, был 
оборудован уникальный учебно-тре-
нировочный полигон. Студенты неф-
тяного профиля осваивают и оттачива-
ют профессиональные навыки непо-
средственно на производственном 
оборудовании. Такая организация об-
разовательного процесса позволяет 
сократить время адаптации молодого 
специалиста на предприятии. Помимо 
этого, полигон стал площадкой для 
проведения российского чемпионата 
«Профессионалы» в компетенции «До-
быча нефти и газа».

Еще одна важная составляющая систе-
мы обучения — профориентационная 
работа и наставничество. Студенты 
колледжа со второго курса выходят на 
практику, и к каждому прикрепляют 
наставника.
Основой системы подготовки кадров 
является также многолетнее сотруд-
ничество с Пермским национальным 

исследовательским политехническим 
университетом. 2020 год открыл но-
вую страницу во взаимодействии вуза 
и компании — начался набор студентов 
в корпоративные группы политеха. 
Сейчас в вузе обучаются 265 ребят по 
специальностям «нефтегазовое дело», 
«прикладная геология», «нефтегазо-
вые техника и технологии».
Студенты проживают в отремонтиро-
ванном при участии компании обще-
житии № 5 ПНИПУ и двух новых, по-
строенных в прошлом году. Здесь соз-
даны максимально комфортные усло-
вия для учебы и отдыха.
В Пермском политехническом универ-
ситете действуют три базовые ка-
федры: инновационных технологий 
добычи нефти и газа, нефтегазового 
инжиниринга, переработки нефти и 
газа. В настоящее время более 160 со-
трудников «ЛУКОЙЛа» являются сту-
дентами ПНИПУ.

Учеба продолжается
После получения дипломов о высшем  
образовании выпускники начинают 
свой профессиональный путь. Многие 
помнят, как сложно даются первые са-
мостоятельные шаги. И наставник в 
этот период становится опорой для мо-
лодого специалиста.
На предприятии действует программа 
стажировок. Все маршруты выпуск-
ник проходит вместе с наставником, 
при его непосредственном участии ос-
ваивает оборудование. Изначально 
перед молодым рабочим стоит задача 
понять весь производственный про-
цесс. И помощь наставника тут сложно 
переоценить.
Успех сотрудничества зависит от обе-
их сторон. Наставник должен быть 
муд рым, уметь оценить ситуацию не 
только на вверенном ему объекте, но 
чуть шире, чтобы научить подопечно-
го мыслить. А тому следует быть ком-
муникабельным, открытым для зна-
ний и общения. 

между тем
Система наставничества молодых специалистов «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» — 
от всероссийского конкурса наставников в номинации «Лучшие практики 
наставничества на рабочем месте». Проект, разработанный на предприя-
тии, подтвердил свою уникальность: ему отдали свои голоса большинство 
участников и зрителей онлайн-трансляции финала, проходившего в конце 
октября в рамках Форума наставников — 2023 в Саранске. Он будет включен 
в топ-50 лучших российских практик в сфере наставничества.

к а р ь е р а

Проводники 
в будущее

Система профориентации в «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ» — единый образовательный 
процесс

 Политехническая школа — первая ступень непрерывного обучения 
и «бесшовного» перехода школа — вуз — предприятие.
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Из вуза —  
в производство

Пермский  
политех — один 
из основных  
поставщиков 
научно-техниче-
ских разработок

Десятки новых научно-технических разработок и патентов на изобрете-
ния, а также новые договоры о проведении научно-исследовательских, 
опытно-конструкторских и технологических работ (НИОКТР) стоимо-
стью в сотни миллионов рублей для крупнейших промышленных пред-
приятий Пермского края. 

Заинтересованы в сотрудничестве с Пермским политехом и на предприятии «Уралка-
лий», которое производит и поставляет калийные удобрения по всему миру. Калийщикам 
нужны научно-технические разработки, способные повысить эффективность и безопас-
ность добычи калийной руды.
Еще один стратегический партнер ПНИПУ — АО «ОДК-Авиадвигатель». Деятельность вуза и 
предприятия тесно переплетена. Так, управляющий директор — генеральный конструктор 
АО «ОДК-Авиадвигатель» Александр Иноземцев является заведующим одной из кафедр 
университета, а в структуре вуза работает научно-образовательный центр авиационных 
композитных технологий 
(НОЦ АКТ), встроенный в 
технологическую цепочку 
компании.
Кроме того, ученые Перм-
ского политеха занимают-
ся разработкой перспек-
т и вн ы х материа лов д л я 
предприятий различных 
отраслей. В частности, это 
композитные материалы, 
которые применяются в авиации, добыче нефти и медицине. Используя аддитивные 
технологии (послойное добавление материала согласно электронной модели), произво-
дят в ПНИПУ и сложные конструкции, а также создают импланты, способные заменить 
как небольшие сосуды, так и целые части человеческого тела.
— Любое предприятие, которое задумывается о конкуренции на отечественном или зару-
бежном рынке, обязательно вкладывается в научно-технические разработки, — пояснил 
Ренат Зиннатуллин. — Предприятия Пермского края не исключение, при этом они тесно со-
трудничают с нашим вузом. Сегодня их деятельность активизируется, о чем свидетельству-
ют данные по объемам договоров НИОКТР, заключенных ПНИПУ. Так, в прошлом году объ-
ем заказов составил 1,3 миллиарда рублей, по итогам нынешнего, надеюсь, он превысит 1,4 
миллиарда. Мы можем смело утверждать, что потребность производственных предприятий 
в научно-технических разработках не только не уменьшается, но и растет.

Банк инноваций
Для более эффективного сотрудничества между ведущим техническим вузом региона, 
предприятиями различных отраслей, другими научно-исследовательскими и образо-
вательными организациями в структуре Пермского политеха был создан центр транс-
фера технологий (ЦТТ). Он является проводником разработок и компетенций ученых 
на промышленные предприятия, помогает наладить общение, договориться о реализа-
ции проектов в научно-технической сфере, а также обмениваться готовыми техноло-
гиями, защищенными патентами и свидетельствами.
— Мы существенно активизировали свою деятельность в прошлом году, когда Министер-
ство науки и высшего образования РФ поддержало программу развития структурного под-
разделения, — пояснил директор центра трансфера технологий ПНИПУ Владимир Постни-

Так завершает 2023 год Пермский политех, в структуре ко-
торого работает центр трансфера технологий (ЦТТ), при-
званный содействовать внедрению самых новых и перспек-
тивных вузовских разработок и технологий на предприяти-
ях различных отраслей.

Наука в цене
Научно-техническая деятельность Пермского политеха 
осуществляется по нескольким направлениям. Одно из них 
традиционно связано с предприятиями добывающей отрас-
ли региона. По словам директора по развитию технологий и 
внедрению разработок ПНИПУ Рената Зиннатуллина, в 
этом году добывающие компании Пермского края работали 
очень активно. Много средств они вкладывают в цифровиза-
цию производственных процессов, а помогают им ученые 
ПНИПУ. Для таких крупных заказчиков, как группа компа-
ний «ЛУКОЙЛ», создаются цифровые модели производ-
ственных процессов и месторождений нефти, позволяющие 
оптимизировать эффективность бизнеса.
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ПРОЦЕСС СОЗД АНИЯ ИННОВАЦИЙ 
В ПЕРМСКОМ ПОЛИТЕХЕ ТЕСНО 
СВЯЗАН С ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬЮ

 Ренат Зиннатуллин: Потребность производственных пред-
приятий в научно-технических разработках не только  
не уменьшается, но и растет.
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ков. — Нам нужно было выстроить эффективное взаимодей-
ствие с потенциальными заказчиками — промышленными 
предприятиями, а также наладить работу по НИОКТР как 
внутри вуза, так и в партнерстве с другими научно-исследо-
вательскими и образовательными организациями. Мы 
успешно справились с этой задачей, но сейчас работы еще 
прибавилось, о чем говорит количество патентов на изобре-
тения, которые получил вуз. Так, в 2020 году мы подали 30 
заявок на получение патентов, а в этом — более 100. То есть 
их количество возросло в три раза.
ЦТТ не только содействует разработке какой-либо техно-
логии, но и способствует передаче готового нематериаль-
ного актива компании-заказчику на условиях лицензион-
ного использования либо продажи.
По словам Владимира Постникова, у ПНИПУ появилось 
немало патентов на аддитивные технологии, очень нуж-
ные в сфере авиационного двигателестроения. В частно-
сти, с их помощью разрабатываются опытные детали 
авиа ционных двигателей. Серию патентов вуз получил на 
медицинские технологии, а это не только производство 
имплантов, но и, например, математические модели, ко-
торые могут определить степень вероятности возникно-
вения заболевания, а также IT-продукты для помощи в 
принятии врачебных решений. Для добывающих компа-
ний в арсенале научно-технических разработок Пермско-
го политеха есть технологии анализа труднодоступных 
залежей нефти и наклонного бурения.
Кроме того, ПНИПУ имеет патенты на технологии изготов-
ления различных композитных материалов, повышения 
прочности и долговечности автомобильных дорог, произ-
водства удобрений из отходов сельскохозяйственных про-
изводств, а также запатентованные научно-технические 
разработки для других отраслей. Всего в активе Пермского 
политеха более 650 патентов и свидетельств на изобрете-
ния и разработки.
Среди интересных ноу-хау — специализированный про-
граммный модульный сервис автоматизации процессов 
гидродинамического моделирования и контроля разра-
ботки нефтяных месторождений, созданный учеными ка-
федры нефтегазовых технологий Инной Пономарёвой и 
Дмитрием Мартюшевым. Он позволяет автоматизировать 
экспертизу геолого-гидродинамических моделей, прогно-
зировать пластовое давление в нефтяных залежах, прово-

дить глубокий анализ и прогноз энергетического состояния крупных месторождений 
региона.
Под руководством заведующего кафедрой механики композиционных материалов и 
конструкций Павла Писарева создан программный комплекс X-Composite. Он предна-
значен для автоматизации численного прогнозирования физико-механических свойств 
композиционных материалов и элементов конструкций на их основе.
Перспективную технологию производства опытных отливок с применением высокопори-
стых выжигаемых моделей разработали в рамках передовой инженерной школы авиацион-
ного двигателестроения под руководством Тимура Абляза. С ее помощью можно повысить 
технологичность производства опытных отливок сложного профиля путем разработки и 
применения выжигаемых мастер-моделей с внутренней ячеистой структурой.
Иногда технологии, разработанные при участии центра, стоят у истоков нового бизнеса 
малых инновационных предприятий (МИП), соучредителем которых является ПНИПУ. 
Уже создано 18 МИП, использующих восемь изобретений, пять полезных моделей и семь 
программ для ЭВМ, права на которые закреплены за университетом.

Учись изобретать
Процесс создания инноваций в Пермском политехе тесно связан с образовательной  
деятельностью. Студенты ПНИПУ за время обучения не только проходят производ-
ственную практику на ведущих предприятиях региона и целевую (в интересах опреде-
ленного предприятия) подготовку, но и участвуют в самых разных исследовательских 
проектах. Этому способствует научно-исследовательская структура университета, ее 
молодежные лаборатории, где работают студенты и аспиранты.
Например, в лаборатории многоуровневого моделирования конструкционных и функ-
циональных материалов учатся создавать математические модели для описания пове-
дения металлов и сплавов, широко применяемых в промышленности, а также использо-
вать их для создания новых материалов. В лаборатории методов создания и проектиро-
вания систем материал — технология — конструкция студенты применяют гибридные 
аддитивные технологии для производства различных деталей и механизмов.
Подобных примеров в ПНИПУ много, ведь в создании научно-технических разработок, 
которые в дальнейшем будут использоваться предприятиями различных отраслей, при-
нимают участие большинство кафедр. Поэтому курсовые и дипломные работы студентов 
имеют конкретную тематику. По сути, они работают над решением кейсов промышлен-
ных компаний Пермского края. И к моменту окончания вуза уже становятся ценными 
сотрудниками с набором компетенций в определенной производственной сфере.  
К работе молодые специалисты приступают без какого-либо адаптационного периода. 
Ими дорожат и гордятся работодатели. 

подготовил / ПЕТР АЛЕКСЕЕВ

  Владимир Постников: В 2020 году мы подали 30 заявок  
на получение патентов, а в этом — более 100. То есть  
их количество возросло в три раза.

  Студенты ПНИПУ за время обучения проходят производственную практику на ведущих 
предприятиях региона, участвуют в исследовательских проектах.
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Центр трансфера технологий ПНИПУ
614990, Пермский край, г. Пермь, Комсомольский пр., д. 29
Тел.: +7 (342) 2-198-882
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Всех их объединил проект «Навигатор наставничества»: 
мастер-классы и тренинги, вебинары, круглые столы, кон-
курсы, создание элитного клуба наставников-экспертов, 
обеспечив тем самым возможность трансляции лучших 
практик и опыта. И как результат — престижные награды и 
признание на краевом и всероссийском уровнях.
— Фундаментом наставничества на «Азоте» уже на про-
тяжении десяти лет является совет наставников. Это 12 
экспертов в подразделениях, которые мониторят жизне-
деятельность системы и внедряют инновации, — говорит 
заместитель директора филиала «Азот» группы «Урал-
хим» по персоналу и социальной политике Ольга Евтина. 
— На «Азоте» ежегодно около 200 сотрудников-наставни-
ков оказывают помощь новичкам в адаптации на рабочих 
местах, подготовке по профессии, обеспечивают принцип 
преемственности. О наших специалистах знают не только 
в городе, но и за его пределами — портреты 13 сотрудников 
размещены на Доске почета наставников России на сайте 
Центрального института труда (ЦИТ).
Конкурс «Лучший наставник» проводится на предприя-
тии ежегодно. Цель — выявить и поощрить наставников-
новаторов, повысить их профессиональные компетенции. 
В 2023 году корпоративное телевидение «Азот ТВ» реали-
зует видеопроект «Лица завода. Золотой фонд». Каждая 
серия раскрывает важные грани личности наставников и 
транслирует опыт и педагогические находки обучения на 
производстве.
— Проблему нехватки кадров на предприятиях не решить 
без наставников. Наши наставники — это работники «Азо-
та», ценность которых со временем только растет, — отме-
чает начальник отдела профессиональной подготовки и 
развития персонала филиала «Азот» группы «Уралхим» 
Наталья Протасова. — Кроме основной профессиональной 
деятельности они берут на себя труд обучения стажеров. 
Поэтому компания «Уралхим» вкладывается как в отбор, 
так и в подготовку наставников.
На Пермском инженерно-промышленном форуме филиал 
«Азот» получил диплом за второе место в конкурсе «Луч-
шие практики наставничества в Пермском крае», органи-
зованном региональным министерством промышленно-
сти и торговли. Для участия в нем поступило 11 заявок. 
Наибольшее количество — в номинации «Лучшие практи-
ки наставничества по повышению производительности 
труда», в которой был заявлен и «Азот». Его практику чле-
ны жюри оценили высоко.
Сотрудники «Азота» приняли участие в VI конкурсе на-
ставничества среди предприятий России в номинации 

«Лучшая система наставничества среди предприятий России — Большой кубок Никиты 
Изотова» и удостоились самой престижной награды.
— Стать лучшими в этой номинации оказалось непросто. Мы шли к победе целый год. 
Поэтому особенно приятно, — рассказывает Наталья Протасова. — Эксперты Центрально-
го института труда в течение года проводили аудит систем наставничества предприятий. 
Приезжали на все промышленные площадки, заходили в цеха. Мы показали внутреннюю 
систему наставничества и людей, которые ее поддерживают, делились опытом с пред-
ставителями других предприятий на различных мероприятиях. В итоге стали лучшими. 
Кроме того, впервые на конгрессе наставников был учрежден кубок ЦИТ за выдающийся 
вклад в развитие системы наставничества. Очень радует, что его вручили нашему  
наставнику — начальнику смены цеха № 3 филиала «Азот» Венере Ишмуровой. А вишен-
кой на торте стало первое место в чемпионате по наставничеству и бережливому произ-
водству «Дольше. Дальше. Точнее». Команде азотчиков Вaddy вручили еще один кубок  
победы. 

автор / АЛЕКСАНДР ДОБРЯНСКИЙ

Практика 
лучших

Азотчики  
победили  
в престижном 
конкурсе

В Год педагога и наставника филиал «Азот» группы «Уралхим» сделал 
акцент на мероприятиях, направленных на повышение качества 
подготовки и укрепление профессионального сообщества наставников.
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 Ольга Евтина: Об азотчиках знают далеко за пределами города — портреты 13 сотрудников 
размещены на Доске почета Центрального института труда.
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ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ПАО «УРАЛКАЛИЙ» (ВХОДИТ 
В ГРУППУ «УРАЛХИМ») ВИТАЛИЙ 
ЛАУК И ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПЕРВИЧ-
НОЙ ПРОФСОЮЗНОЙ ОРГАНИЗА-
ЦИИ «КАЛИЙЩИК» ПАВЕЛ КУЗЬ-
МИН ПОДПИСАЛИ НОВЫЙ КОЛЛЕК-
ТИВНЫЙ ДОГОВОР СРОКОМ НА ТРИ 
ГОДА. ДЕЙСТВИЕ ДОКУМЕНТА РАС-
ПРОСТРАНЯЕТСЯ НА СОТРУДНИ-
КОВ И ВЕТЕРАНОВ КОМПАНИИ, 
А В ЧАСТИ СПЕЦИАЛЬНО ОГОВО-
РЕННЫХ ЛЬГОТ — НА ЧЛЕНОВ СЕ-
МЕЙ РАБОТНИКОВ.

подготовил / ПЕТР ГРОМОВ

В новом колдоговоре полностью сохра-
нено действие основных льгот и гаран-
тий, при этом некоторые из них расши-
рены. Увеличены размеры единовре-
менной выплаты при рождении ребен-
ка. Продолжают работать программы, 
предусматривающие организацию ка-
чественного медицинского обслужи-
вания по договорам обязательного и 
добровольного страхования. Сотруд-
никам компенсируется до 70 процен-
тов затрат на питание в корпоративных 
столовых и буфетах. Осуществляется 
бесплатная доставка до места работы 
как в Березниках, так и в Соликамске.
В компании организовано санаторно-
курортное оздоровление работников, 
а также предусмотрена возможность 
летнего отдыха детей сотрудников в 
собственном за городном цент ре 
«Уральские самоцветы» (Пермский 
край) и на курортах Черного моря 
(Краснодарский край).
Продолжается реализация програм-
мы, направленной на улучшение жи-
лищных условий. Она ориентирована 
на привлечение и удержание востре-
бованных специалистов за счет ком-
пенсации компанией процентов по 
договорам ипотечного кредитования. 
В настоящее время в Березниках и Со-
ликамске для сотрудников построено 
уже восемь домов на 730 квартир.
«Уралкалий» поддерживает и разви-
вает объекты социального и спортив-
ного назначения: санаторий-профи-
лакторий, детский оздоровительный 
лагерь, дом спорта «Калиец» и лыж-
ную базу «Калиец», бассейн «Дель-
фин», культурно-досуговый центр, 
многофункциональный центр едино-
борств. Кроме того, в компании ча-
стично компенсируются затраты со-

трудников на занятия спортом и арен-
ду спортивного инвентаря.
На предприятии ежегодно проводится 
индексация заработной платы, выпла-
чивается материальная помощь вете-

ранам в рамках программы «Внима-
ние и забота», действует ряд других 
льгот и социальных гарантий.
В целях обеспечения безопасности 
труда и сохранения здоровья работ-

ников в рамках коллективного догово-
ра действует соглашение о взаимодей-
ствии между работодателем и первич-
ными профсоюзными организациями 
в области охраны труда.
— Коллективный договор — один из 
главных документов компании, его по 
праву можно назвать социальной кон-
ституцией предприятия. Вновь при-
нятый документ сохранил в полном 
объеме весь комплекс мер социаль-
ных гарантий и льгот, которые на 
практике доказали свою эффектив-
ность и востребованность. Неслучай-
но наш коллективный договор являет-
ся объектом подражания для других 
компаний Верхнекамья, — отметил 
председатель первичной профсоюз-
ной организации «Калийщик» Павел 
Кузьмин.
— Компания предоставляет широкий 
комплекс социальных гарантий поми-
мо предусмотренных законодатель-
ством, — подчеркнул генеральный ди-
ректор ПАО «Уралкалий» Виталий 
Лаук. — Для предприятия, которое яв-
ляется одним из самых привлекатель-
ных работодателей Пермского края, 
реализация собственных стандартов 
социальной политики является важ-
ным элементом поддержки сотрудни-
ков и членов их семей. 

Льготы  
за работу

В «Уралкалии» подписан колдоговор  
на 2024—2026 годы

п е р с о н а л

 В новом колдоговоре полностью сохранено действие основных льгот и гарантий, при этом некоторые из них расширены.
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Источник: ПАО «Уралкалий»

ЗАТРАТЫ КОМПАНИИ «УРАЛКАЛИЙ» НА РЕАЛИЗАЦИЮ СОЦИАЛЬНЫХ ПРОГРАММ 
В РАМКАХ КОЛЛЕКТИВНОГО ДОГОВОРА В 2022 ГОДУ, МЛН РУБ.

на доставку к месту
работы и обратно

на компенсацию
затрат на питание

на организацию медицинского обслуживания
по договорам обязательного и добровольного
медицинского страхования

на организацию санаторно-
курортного оздоровления
сотрудников компании
и их детей

на поддержку инициатив
общественной организации
ветеранов войны и труда
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  В торговом центре покупатель получает товары и сервисы, 
сопутствующие всем этапам ремонта.

  Пермяки, ценящие качество, богатый ассортимент, эксклюзивность и возможность сэконо-
мить время, приезжают именно в «Евразию».

Если вы хотите обновить пространство квартиры, то на втором этаже огромный выбор 
ковров, обоев и дверей. Представлены как товары премиум-сегмента, так и бюджетные 
варианты, однако в «Евразии» особо подчеркивают: даже эконом-предложения неиз-
менно подразумевают качество.
Третий этаж — пространство плитки и сантехники. Посетителей «Евразии» ждут гото-
вые визуальные решения обустройства ванной и туалетной комнаты. Можно просто вы-
брать понравившийся вариант, а можно, пользуясь подсказками профессионалов, со-
здать свой интерьер. Здесь же большой выбор керамогранита.
На четвертом и пятом этажах десятки мебельных салонов демонстрируют лучшие но-
винки известных брендов, корпусную и мягкую мебель. Это диваны, кресла, кровати, 
пуфики, шкафы.
Несколько месяцев назад открылся обновленный и самый большой в России салон мебе-
ли Enza Home. Бренд, знакомый пермякам уже три года, известен благодаря вниматель-
ному подходу к созданию интерьеров высочайшего качества знаменитых дизайнеров со 
всего мира.

Это место, где можно вдохновиться дизайном будущей 
квартиры, оформить многочисленные услуги: доставку, 
рассрочку, установку, получить скидку по программе 
«Карта новосела». В общем, покупатель получает товары 
и сервисы, сопутствующие всем этапам ремонта.
На первом этаже торгового центра настоящее царство 
света — светильники любых форм, размеров и стилей. Кро-
ме того, тут можно подобрать качественные напольные 
покрытия, краски и шторы.
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В этом году после народного голосования торговый центр «Евразия» вошел 
в топ-10 лучших торговых центров Перми. Здесь можно найти все необходи-
мое для ремонта и создания интерьера. Именно поэтому пермяки, ценящие 
качество, богатый ассортимент, эксклюзивность и возможность сэкономить 
время, приезжают сюда. Пять этажей «Евразии» наполнены лучшими това-
рами для дома.

Торговый  
центр «Евразия» 
предлагает  
современные  
решения  
для дома

Изменить 
качество жизни
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  В «Евразии» можно просто выбрать понравившийся вари-
ант ванной комнаты, а можно, пользуясь подсказками 
профессионалов, создать свой интерьер.

  Выбрать ковры, обои и двери можно в одном месте, ассор-
тимент широк и представлен товарами как премиум-сег-
мента, так и бюджетными вариантами.

В салоне можно найти готовое, поразительное по своей 
элегантности и простоте интерьерное решение, а можно 
историю обновления дома сделать долгоиграющей, под-
бирая все новые и новые дизайнерские вещи.

ТЦ «Евразия» 
г. Пермь, ул. Героев Хасана, д. 56 
(342) 281-24-17

  Салоны на пятом этаже «Евразии» предлагают покупателям самые современные интерьерные 
решения для кухонь.

и н т е р ь е р
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— Новейшая же история землячества началась в Пермском 
государственном университете (ПГУ, сегодня ПГНИУ. — 
Ред.). Инициаторами возрождения стали выпускники эко-
номического факультета супруги Александр и Елена Пан-
телеевы, — говорит Игорь Шубин. — Вместе с ними я, буду-
чи вице-губернатором, пришел к губернатору Геннадию 
Игумнову, и он без колебаний одобрил нашу идею. С этого 
все и началось.
Мощный импульс развития землячество получило в 2004 го-
ду, когда его возглавил выпускник экономического факуль-

тета университета Андрей Кузяев. Его энергия и новации 
позволили уже в следующем году учредить широко извест-
ную сегодня Строгановскую премию, которую заслуженно 
называют высшей народной наградой Пермского края.
— «Пермское землячество» — яркий феномен наших дней, — 
подчеркнул президент ПГНИУ Владимир Маланин, он од-
ним из первых удостоился Строгановской премии. — Лау реа-
тами стали уже 111 пермяков. А главное, на мой взгляд, то, 
что землячество плодотворно объединяет Прикамье с пер-
мяками, которые живут в столице и иных регионах России. 
И эта великолепная связка работает на развитие и процвета-
ние края. Сильна в деятельности землячества и краеведче-
ская, архивная работа, позволяющая возрождать из небы-
тия имена тех, чьи деяния прославили нашу малую родину.
По словам исполнительного директора землячества Светла-
ны Левченко, в 2004 году в  объединении состояло около 370 
членов.

— Сегодня в наших рядах 2677 человек, мы одна из крупнейших земляческих организаций 
в Москве. Пермяков выделяют такие проекты, как «Строгановский», «Забота» (помощь де-
тям, потерявшим родителей при пожаре в кафе «Хромая лошадь»), «Уральские дивизии двух 
войн», «Память». В рамках последнего к 300-летию Перми в сквере Уральских добровольцев 
и поселке Лотошино Московской области были установлены бронзовые бюсты нашего зем-
ляка, Героя Советского Союза генерал-полковника Василия Кузнецова. Он командовал Пер-
вой ударной армией и прославил свое имя в битвах под Москвой и за Берлин, — отметила 
Светлана Левченко. — Подчеркну, что все успешно реализуемые проекты — это результат 
плодотворного взаимодействия и сотрудничества «Пермского землячества» с партнерами 
в краевой столице.
— В последние годы, нельзя не отметить, на новый, более высокий уровень вышла патриоти-
ческая работа землячества, — говорит член Союза журналистов РФ, лауреат Государствен-
ной премии России Павел Агапов. — Безусловно, делается много, но, как правило, за преде-
лами нашего края. Очень хочу пожелать, чтобы члены землячества еще активнее сотрудни-
чали с ветеранским движением и проводили уроки мужества и патриотизма в учебных за-
ведениях Прикамья. 

подготовил / ПАВЕЛ АЛЬБИН

ю б и л е й

Яркий феномен
Региональной 
общественной 
организации 
«Пермское 
землячество» — 
25 лет

История организации ведет свой отсчет с момента официальной регистра-
ции землячества, а она состоялась 20 ноября 1998 года. Однако, по словам 
первого заместителя председателя правления «Пермского землячества»,  
депутата Госдумы Игоря Шубина, если быть исторически точным, то орга-
низации исполнилось уже 110. Его основала группа пермских студентов  
Московского государственного университета в 1913 году.
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 Землячество плодотворно объединяет Прикамье с пермяками, которые живут в столице  
и иных регионах России.

СТРОГАНОВСКУЮ ПРЕМИЮ, 
УЧРЕЖ ДЕННУЮ «ПЕРМСКИМ 
ЗЕМЛЯЧЕСТВОМ», СЕГОДНЯ 
ЗАСЛУЖЕННО НАЗЫВАЮТ 
ВЫСШЕЙ НАРОДНОЙ НАГРА ДОЙ 
ПЕРМСКОГО КРАЯ
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НАДЕЖНОСТЬ, СТАБИЛЬНОСТЬ  
И ОРИЕНТИР НА КЛИЕНТА. ИМЕН-
НО ЭТИ ПРИНЦИПЫ ПОМОГАЮТ 
СЕМЕЙНОЙ КОМПАНИИ 
«ALTALINE-M» РАЗВИВАТЬСЯ И 
УСПЕШНО РЕШАТЬ САМЫЕ СЛОЖ-
НЫЕ ЗАДАЧИ, ПРЕДЛАГАЯ ПЕРМЯ-
КАМ ТОЛЬКО ЛУЧШИЕ ВАРИАНТЫ В 
СФЕРЕ ДИЗАЙНА ВАННЫХ КОМНАТ.

автор / ИВАН СОЛОМИН

— Профессиональный подход к плани-
ровочным решениям, архитектуре и 
дизайну собственного жилья имеет 
огромное значение, — говорит дирек-
тор компании «ALTALINE-M» Марина 
Петушкова. — Каждая комната в новом 
доме должна иметь оптимальную пло-
щадь и удобную логическую структу-
ру: спальни должны быть достаточно 
просторными для размещения мебели, 
кухня — функциональной и эргономич-
ной, а ванная комната — удобной.
В Перми благодаря «ALTALINE-M» для 
создания идеального дизайна ванной 
комнаты или кухни ломать голову 
долго не придется. Компания предла-
гает самые высококачественные сан-
технические изделия. В салоне пред-
ставлен широкий ассортимент това-
ров: раковины, унитазы, ванны, сме-
сители, душевые кабины и многое 
другое.
— Мы гордимся тем, что сотрудничаем 
с известными европейскими бренда-
ми, которые отличаются высоким ка-
чеством и инновационным дизайном. 
Это лучшие образцы стиля и изыскан-
ности. Каждая деталь изделий проду-
мана до мельчайшего шва, каждая фор-
ма создана с заботой о красоте и эрго-
номике, — отметил совладелец бизнеса 
Эдуард Петушков.
Один из основных трендов при строи-
тельстве индивидуального жилья се-
годня — использование «умных» си-
стем. Это управление освещением, 
отоплением, водоснабжением и дру-
гими системами, а также инновации в 
области работы различных видов сан-
технических изделий.
В компании «ALTALINE-M» большое 
внимание уделяется энергоэффектив-
ным решениям. Так, в салоне представ-
лены сантехнические изделия, кото-
рые снижают расход воды или электро-
энергии, например экономичные сме-
сители, интеллектуальные системы 
управления температурой.

— Современные потребители ожидают, 
что сантехнические изделия будут не 
только функциональными и энергоэф-
фективными, но и удобными в исполь-
зовании, поэтому мы предлагаем про-
дукцию с интуитивным интерфейсом, 
простыми монтажными решениями и 
возможностью дистанционного управ-
ления, — говорит Эдуард Петушков.
Создание комфортного, функциональ-
ного и привлекательного жилого про-
странства — это результат профессио-
нального подхода к планировке, архи-
тектуре и дизайну, а также использова-
ния сантехники премиальных европей-
ских брендов. Компания «ALTALINE-M» 
гарантирует, что она прослужит долгие 
годы, сохраняя свою первоначальную 
красоту и функциональность.
— Важное звено в общем движении к 
успеху — слаженная работа коллектива 
нашей компании. Высокая квалифика-
ция и профессионализм каждого ра-
б о т н и к а —  о т де л ь на я г ордо с т ь 
«ALTALINE-M», — подчеркивает Мари-
на Петушкова. — Мы постоянно уча-
ствуем в выставках и программах, по-
священных новинкам в мире сантех-
ники и интерьерного света, вопросам 
дизайна ванных комнат. Накопленный 
опыт помогает нам и нашим клиентам, 
в том числе архитекторам, дизайнерам 
и строителям, работать эффективно и 
успешно. 

Образец стиля 
и изысканности

Компания «ALTALINE-M» успешно работает 
на пермском рынке уже более 20 лет

 Семейная компания «ALTALINE-M» предлагает пермякам только лучшие решения 
в сфере дизайна ванных комнат.

 В салоне представлен широкий ассортимент товаров: раковины, унитазы, ванны, 
смесители, душевые кабины и многое другое.

о п ы т

Свет Плитка Сантехника

адрес: Пермь, улица Революции, 4
телефон: 206-76-76

между тем
Специалисты компании 
«ALTALINE-M» помогут полностью 
скомплектовать ванную комнату, 
в том числе предложив керамиче-
скую плитку, мозаику и светильни-
ки от ведущих европейских произво-
дителей.

Вы можете  
посмотреть  
новинки для 
ванной комна-
ты, воспользо-
вавшись этим 
QR-кодом.
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в е р н и с а ж

Здесь были представлены подлинные документы, расска-
зывающие об истории города и его жителях за прошедшие 
300 лет. В большинстве своем это — настоящие раритеты, 
уникальные, редкие, существующие в единственном эк-
земпляре и почти не покидающие архивные хранилища.

— Увидеть даже один из этих документов  — уже большая удача, — говорит директор ГАПК 
Юлия Кашаева. — А на этой выставке сразу три сотни артефактов. Самые разные истории, 
которые хранят в себе эти документы: официальные и личные, героические и трагиче-
ские, большие и маленькие, помогли пермякам по-новому увидеть любимый город.
Материалы выставки были сгруппированы в десять тематических разделов: «Город-
ской ландшафт», «Управление городом», «Частная жизнь», «Транзитные пути», 
«Устройство города», «Организация городской жизни», «Отдых и досуг», «Образова-
ние и просвещение», «Медицина», «Трудовая жизнь». В дополнение к бумажным доку-
ментам демонстрировались документальные фильмы «Пермь — 275», «Город на Каме» и 
«В Пермь Великую».
Для посетителей были организованы тематические мероприятия, такие как «День ар-
хивиста» и «Детский день», а также лекции. Одну из них — «Рассекреченные истории. На 
материалах ГАПК» — прочла Юлия Кашаева, вторую — «Погружение в историю. Подво-
дная археология» — доцент Пермского государственного национального исследователь-
ского университета, кандидат исторических наук Григорий Головчанский.
Большой популярностью у пермяков пользовались генеалогические мастер-классы, 
проведенные архивистом Натальей Пирожковой.
А еще на площадке выставки прошла презентация альбома «Пермь на планах города: 
три века роста». В уникальном издании впервые собраны планы города за всю его исто-
рию, которые сохранились в архивных и библиотечных фондах, музейных и универси-
тетских коллекциях Перми, Екатеринбурга, Москвы и Санкт-Петербурга. Над создани-
ем книги работали архивисты Государственного архива Пермского края. В альбоме 140 
картографических источников демонстрируют неповторимый облик краевой столицы 
в разные исторические эпохи, эволюцию ее планировки и застройки, освоения город-
ских пространств и территориального роста.
В день закрытия были подведены итоги розыгрыша каталогов выставки «Пермь — 300 
раритетов» и прошло награждение победителей.

автор / КОНСТАНТИН БАХАРЕВ

История  
на ладони

Одним из ярчай-
ших событий 
юбилейного  
года стала  
выставка  
«300 раритетов»

Целый месяц в главном выставочном зале краевой столицы работала вы-
ставка «300 раритетов», подготовленная Государственным архивом Перм-
ского края (ГАПК).

 В год основания Перми здесь было всего 3433 человека постоянных 
жителей и 332 временных — беспаспортных и ссыльных из Сибири.

 В XX веке в Перми кипела спортивная жизнь: футбол, хоккей и про-
чие состязания здесь проходили довольно часто.

между тем
Жителей и гостей Перми приглашают посетить новую выставку, организованную 
ГАПК в фойе органного зала. Это проект «Пермь в архивных раритетах. Городские 
истории». Экспозиция объединяет раритетные письменные и графические документы 
XVII-XXI веков: метрики, письма, телеграммы, воспоминания, карты, чертежи, афи-
ши, объявления, газеты, журналы и прочие свидетельства эпохи. Представлены, напри-
мер, указ Екатерины II от 11 ноября 1780 года об учреждении города Перми, ордер гене-
рал-губернатора Пермского и Тобольского Евгения Кашкина правящему комендантскую 
должность в Перми секунд-майору Антипову об установлении табличек с номерами на 
городских домах и о содержании домашнего скота от 23 апреля 1782 года. Отдельный 
блок выставки посвящен пожару 1848 года, самому крупному в истории Перми. Особый 
интерес представляет записка, приложенная к распоряжению пермского губернатора 
Огарёва советнику Пермского губернского правления о проведении следствия по делу о 
пожаре. Записка была подброшена властям накануне пожара и содержит одно-един-
ственное предложение: «Сия горот будет сожен».
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подготовил / КОНСТАНТИН БАХАРЕВ

ПЕРМЯКИ МЕЧТАЛИ ОБ ОРГАНЕ 
МНОГО ЛЕТ. И ГОРОДСКИЕ ВЛАСТИ 
ПОЛНОСТЬЮ ПОДДЕРЖИВАЛИ ИХ 
ЖЕЛАНИЕ ПРИОБЩИТЬСЯ К КЛАС-
СИКЕ, НО НИКАК НЕ МОГЛИ ОПРЕ-
ДЕЛИТЬСЯ, ГДЕ ЖЕ УСТАНОВИТЬ 
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ИНСТРУМЕНТ 
ВНУШИТЕЛЬНОГО РАЗМЕРА.
В ноябре этого года в Перми прошел 
международный фестиваль органной 
музыки, краевая филармония органи-
зовала его уже в 18-й раз. Всего состоя-
лось девять концертов в формате «Ор-
ган+». В программы была включена 
музыка самых разных эпох и стилей, 
музыкальные премьеры и новые про-
чтения классических произведений, 
например, музыка романтизма и ба-
рокко в стиле танго. На сцене выступи-
ли музыканты из России, Армении, Уз-
бекистана, Венгрии и Франции. Пер-
мяки уже привыкли к таким концер-

там, хотя история органа в городе на-
считывает всего два десятка лет.
Для размещения такого огромного му-
зыкального инструмента требовалось 
особое помещение, а с этим была про-
блема. Поначалу, еще в 1970-е годы, 
думали установить орган в Феодосьев-
ской церкви, на углу улиц Борчанинова 
и Екатерининской. Когда-то здесь раз-
мещалось общежитие, потом хлебоза-
вод. Начались проектные работы, по-
тихоньку стали реконструировать по-
мещение храма. Работы затянулись на 
долгие годы, а в 1991 году Феодосьев-
скую церковь передали верующим.
В итоге для органа пришлось искать 
новое помещение. Одно время его хо-
тели разместить в колонном зале ин-
ститута культуры. Но по разным при-
чинам от этой мысли тоже пришлось 
отказаться.
И только в сентябре 2001 года власти 
тогда еще Пермской области приняли 
решение передать под установку ор-

гана помещение бывшего конференц-
зала на улице Ленина, 51б. Там плани-
ровалось создать самый современный 

концертный зал. Конечно, сразу же 
нашлись несогласные. Главный аргу-
мент против — рядом со зданием про-
ходит оживленная трамвайная ли-
ния. Многие опасались, что шум и ви-
брация будут мешать органным кон-
цертам. Пришлось провести специ-
альные исследования, и в результате 
стало ясно: трамваи инструменту не 
помеха.
Сам он был заказан в Германии. А мо-
сковские специалисты разработали 
акустическое решение будущего ор-
ганного зала. При этом были макси-
мально проработаны все проблемы 
вплоть до выбора формы кресел и 
нужного материала для покрытия 
стен и крепления панелей. И именно 
учтенные детали и мелочи позволили 
пермскому органному залу стать од-
ним из лучших в Европе. Как итог — в 
декабре 2003 года в краевой филармо-
нии состоялся первый органный кон-
церт. 

Музыкальный 
юбилей

20 лет назад в Пермской филармонии 
появился орган
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 Орган был заказан в Германии.  
А московские специалисты разрабо-
тали акустическое решение будуще-
го органного зала.
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СВОЙ ЮБИЛЕЙ ЕДИНСТВЕННЫЙ В 
МИРЕ МИСТИЧЕСКИЙ ТЕАТР «У МО-
СТА» ОТМЕТИЛ ПРЕМЬЕРОЙ. В ЭТОТ 
ДЕНЬ ЗРИТЕЛИ УВИДЕЛИ СПЕК-
ТАКЛЬ «СИРАНО ДЕ БЕРЖЕРАК».
Небольшой уютный зал был забит до 
отказа. Почти каждую сцену гости 
провожали аплодисментами.
— Это наш любимый театр! — говорит 
пермячка Елена Потехина. — Здесь 
очень теплая атмосфера, всякий раз 
уходишь отсюда как зачарованный.
Бессменный руководитель «У Моста» 
Сергей Федотов основал его в 1988 го-
ду. А название театр получил случай-
но. Первоначально он размещался в 
ДК телефонного завода. Осматривая 
помещения, Федотов поглядел в окно 
и увидел мост через Каму.
— Вот и название для театра, — сказал 
он тогда. — «У Моста»!
За 35  лет поставлено более сотни 
спектаклей, все они вызывают неиз-
менный интерес зрителей, и потому в 
театре всегда аншлаг. «У Моста» —  
трижды номинант и лауреат нацио-
нальной премии «Золотая маска», 
лау реат премии «Звезда театрала» в 
номинации «Лучший региональный 

театр России», обладатель 45 Гран-
при зарубежных фестивалей, чемпи-
он Индийской театральной олимпиа-
ды, участник 222 меж дународных 
фестивалей.
Сейчас название «У Моста», после де-
сятков постановок, так или иначе свя-
занных с мистическим, воспринима-
ется как выражение его художествен-
ной концепции и метода. Спектакли 
театра — это мост между реальным и 
потусторонним, бытовым и мистиче-
ским, сознательным и интуитивным. 
«У Моста» — мистический театр, в ко-
тором все реально, и театр реальный, 
где все — мистика.
— Наш театр — это воплощение клас-
сического русского психологическо-
го театра, — отметил Сергей Федотов 
на премьере «Сирано де Бержерака». 
— Никакого постмодернизма, только 
классика.
«У Моста» первым в России начал ста-
вить пьесы Мартина МакДонаха, счи-
тающегося сегодня ведущим мировым 
драматургом XXI века. Сергей Федотов 
организовал и провел пять посвящен-
ных ему международных фестивалей.
Руководитель уникального театра не 

случайно говорит о классике. Один из 
спектаклей, которые многие годы жи-
вут на его сцене, — «Собачье сердце» 
по роману Михаила Булгакова. Зрите-
ли уже видели эту постановку не-
сколько лет назад, но сейчас ее показ 
решили возобновить. И, по слухам, 
постоянно обволакивающим почти 
все постановки Сергея Федотова, не-
спроста.
Сотрудники театра рассказывают, 
что по ночам на складе декораций из 
шкафов порой раздается отчетливый 
стук, это забытые спектакли просят-
ся на сцену. Судя по всему, иногда им 
удается достучаться до художествен-
ного руководителя театра, и тогда он 
возвращает их к жизни. Так произо-
шло и с «Собачьим сердцем».
Возвращение получилось триумфаль-
ным, билеты раскупили за две недели 
до премьеры. Зал был полон, как, 
впрочем, всегда.
— Проведя почти три часа с героями 
спектакля и вдоволь насмеявшись, 
под конец точно так же, как профес-
сор Преображенский и доктор Бор-
менталь, начинаешь испытывать пу-
гающее бессилие перед ничтожной 

тварью, ощутившей свое могущество 
и безнаказанность, а когда моральное 
чудовище наконец нейтрализовано, 
наступает несказанное облегчение, — 
эмоционально делится впечатления-
ми зрительница.
Со спектаклем связана одна мистиче-
ская история. Много лет назад Сергей 
Федотов приехал в Чехию ставить «Со-
бачье сердце» в городе Острава. Это 
было в начале зимы, восьмого декабря.
— Я открываю пьесу, читаю первые 
строки: «У-у-у… Вьюга в подворотне 
поет мне отходную. Снег…» И в эту са-
мую минуту за окном пошел снег! — 
вспоминает режиссер. — Артисты за-
вороженно смотрели в окно и слуша-
ли, как я читаю Булгакова. Репетиция 
длилась четыре часа, а как только за-
кончилась, снег внезапно прекратил-
ся. Мы вышли на улицу и увидели 
только лужи, нигде никакого снега. 
Артисты предположили, что я пока-
зал какой-то фокус с эффектом опти-
ческого обмана. Следующим утром 
начинаем репетицию, я снова читаю 
первые строки — и за окном снова сне-
гопад! Тогда мы открыли настежь ок-
на и стали репетировать с настоящим 
снегом. Вот такие чудеса. 
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Мистический 
юбилей

Пермский театр «У Моста» отметил 
свое 35-летие

 За 35 лет поставлено более сотни спектаклей, все они вызывают неизменный 
интерес зрителей, и потому в театре всегда аншлаг.

СЕРГЕЙ ФЕДОТОВ, 
художественный руководитель  
театра «У Моста»:
— Когда-то Немирович-Данченко 
сказал, что новый театр не может 
существовать более десяти лет.  
«У Моста» своей историей доказал 
обратное. Перестать существо-
вать может только театр, кото-
рый не развивается. А мы всегда 
идем только вперед.

прямая речь

Р О С С И ЙС К А Я ГА ЗЕ ТА РЕ Г ИОН С Т Р А Н И Ц Ы А18 /19



19

М
О

Й
 Д

О
М

 —
 

М
О

Я 
КУ

ХН
Я

СОЗДАЕМ КУХНИ
НА ЗАКАЗ 
С УНИКАЛЬНЫМ
СТИЛЕМ

20ЛЕТ
ЕВРОПЕЙСКОЕ 
КАЧЕСТВО, 
ТOP-ФУРНИТУРА
АВСТРИЯ 
И ГЕРМАНИЯ

Г.
 П

ЕР
М

Ь,
 

УЛ
. Г

ЕР
О

ЕВ
 Х

АС
АН

А,
 5

6
5 

ЭТ
АЖ

+7
 (9

08
) 2

65
-2

5-
11

Р
Е

К
Л

А
М

А



 
  


